
点点绿色赋予河岸勃勃生机，
碧波荡漾使河流成为流动风景
……近年来，我区全力打好碧水保
卫战，铁腕治水，祛除“沉疴痼疾”，
曾经的黑臭河变身美丽景观河，
“一河（湖）一景一品一韵”的景色
遍地呈现，“水清、岸绿、景美”的
“水映普陀”生态环境初步展现，让
百姓看得见水清岸绿好风光。

美丽河湖
再现“鱼翔浅底”美景

“这里的空气好，河水清澈，环

境好。”入夏以来，每当夜幕降临，
家住东港宁兴?上院小区的居民童
女士总会在晚饭后来到附近的舵
岙河散步。亭台桥榭、绿树红花
……河畔优美的环境，成了附近居
民日常散步的打卡点。

曾几何时，舵岙河是条黑河，河
周边村民将生活污水、生活垃圾直
接排放到河中，时间一长，河道发
臭，还造成堵塞。2015年，舵岙河
被定位为防洪治理区、水文化景观
营造区和生态修复区，力求通过“五
水共治”，提升河道品质，打造河道
美丽景观，让舵岙河恢复美丽模样。

在河道整治中，区水利、规划、
农业农村局等多部门联手出击，从
河道疏浚到河道拓宽、生态浮岛、

景观喷泉、曝气充氧，水质指标等
方面进行全方位改造提升。通过
整治和景观打造，地表水达到Ⅳ类
水水质标准。

如今的舵岙河，河清了，环境美
了，整体环境更加和谐。舵岙河所
在区域的红旗村党委书记刘海波深
有感慨地说，没有政府铁腕治水的
决心，采取强有力的举措，投入大量
的人力、物力和财力，舵岙河不可能
在短时期内有这样根本性的变化。

为了更好地维护好这条景观
河的生态，红旗村里雇了8名河道
保洁员，一天24小时轮流清洁全
长5公里的舵岙河。

舵岙河的成功治理只是普陀开
展碧水保卫战的一个缩影，类似舵

岙河成功治理的例子还有很多很
多：六横凤舞河河水清澈见底；沈家
门大干河从黑臭河治成美丽河；展
茅大展河与周边稻田交相辉映……

来自有关部门提供的一组数
据表明：近年来，通过污染治理、生
态环境修复等一系列措施，我区已
完成垃圾河治理41条、消灭黑臭
河17条，剿灭劣Ⅴ类水体131个，
成功创建市级品质河道12条、省
级美丽河湖2条。

水源地环境整治
确保饮水安全

饮用水水源地保护关乎民生，关
乎老百姓的饮水安全。全区共有13
个饮用水水源地，近年来，我区全面开

展饮用水水源地环境问题集中整治行
动，让洁净甘纯之水流进千家万户。

东港芦东水库是我区饮用水
水源地之一，之前，存在水源地部
分居民未采取截污纳管或污水收
集外运措施等问题。“我们建立‘一
库一策’整治方案并组织实施。”区
生态环境分局相关负责人告诉记
者，根据实际情况，实施一、二级保
护区内居民污水截污纳管工程，将
汇集井的污水最终接入污水处理
终端，不仅减少了污染，还美化了
环境。此外，在水库的周边还竖立
了60块肥药双控告示牌，并对水
库周边进行了物理隔离。

在饮用水水源地保护区内，如
何加强监管？2016年，我区对饮用

水水源地和小型水库安装高清视
频监控摄像头和大功率远程喊话
两套系统，在全市率先实现饮用水
源视频监控全覆盖。

在区生态环境分局监控中心，
该中心副主任吴维指着大屏幕向
记者介绍道，“通过摄像头，我们可
以在这里全方位看到水源地附近
的情况，一旦发现有游泳、垂钓等
污染水源的行为，我们直接进行远
程喊话，若喊话后还不停止的，立
即调动执法人员到场制止。”今年，
分局还在应家湾水库新装3个红
外线夜视警戒摄像头，可实时预警
水库周界区域内人员入侵事件，并
触动自动警报喊话系统。

据了解，我区已在饮用水水源
地建设前端视频监控点位34个，
智能设备帮助执法大队进行快速、
及时处置，大大提升了水源环境管
理信息掌握与响应速度。

□记 者 王梦倩
通讯员 项燕娜 王雨璐

编者按：今年是习总书记提出的“绿水青山就是金山银山”科学论断15周年。15年来，我区深刻践行“两山”理念，坚持走绿水青山就是金山银
山的发展之路，将生态文明建设列入经济建设、政治建设、社会建设的各个方面和全过程，为“两山”理念注入了普陀元素，提供了普陀样本。为充分
展现普陀践行“两山”理念所取得的各方面成就，本报今起推出《两山理念在普陀的生动实践》系列报道。今天刊发第一篇，敬请关注。

问渠那得清如许
——普陀打好碧水保卫战着力构建水清岸绿景美生态环境纪实
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普陀法院建立法官联系社区“微信群”工作机制
有事@法官 矛盾就地化解

本报讯（记者 俞怡至 诸葛晓
明 通讯员 张芯瑜）小市场，大民
生。农贸市场关系到千家万户的
“菜篮子”，自全国文明城市创建
以来，我区全力以赴守护群众舌尖
上的“文明”，从农贸市场的变化
中足以看到创城的“丰硕果实”。

东港市场位于海珠路。很长
一段时间里，货物超摊摆放，场内
占道经营等现象较为突出，零星垃
圾也随处可见。自创城以来，在职
能部门的群策群力下，如今的东港
市场已经“改头换面”，无论是场
内环境、消防设施还是菜品质量、
市场管理都迎来了提质升级。

昨天上午，记者走访了东港市
场，市场内蔬菜区、海鲜区、副食品
区分布合理，各类菜品一应俱全，时
不时还能看到市场管理人员在清扫
垃圾，保持内部环境干净整洁。

“我每天一大早就来了，第一件

事就是打扫摊位卫生，因为我们是
海鲜摊位，更应该弄得干净一些，到
了上午临近收摊的时候，我再打扫
一次。”东港市场一海鲜摊位摊主王
阿姨说，“以前像我这样卖海鲜的摊
位，弄得不干净，就会臭味四溢，外
地来的顾客有时候经过都要捏着鼻
子。现在我们收拾得干干净净，一
点异味也没有，顾客们自然也觉得
舒心，买得也放心了。”

市民王艺诺住在东港和润花园
小区，东港市场是她常来的买菜地。
她告诉记者：“现在整个市场的环境

更好了，就像在超市购物一样，让人
心情舒畅，买菜也成为了一种享受。”

记者看到市场内部还配备了
分类垃圾桶，统一摆放在规定区
域；消防设施完好，且有日常检查
记录；在市场的醒目位置，还设置
有咨询投诉窗口和投诉电话，并张
贴了行业规范以及诚信、关爱未成
年人等公益广告。

除了环境、设施、服务的提升之
外，农贸市场的标准化监督管理也
让市民更加安心放心。在阳光365
农贸市场，记者看到每个摊位都配

备了智能显示屏，上面显示商品名
称、价格等内容，消费者扫一扫二维
码就可以实现手机支付，并能对经
营户的服务质量和商品品质进行评
价。“消费者对服务满不满意，产品
新鲜不新鲜，我们管理人员通过这
个系统就能知道。”阳光365农贸市
场相关负责人告诉记者。

市场服务台专人在岗，热情礼
貌；消防通道无堵塞占用；投诉处
理机制流畅高效，意见簿中内容件
件有答复；食品安全每日快速定性
检测，农残检测不少于规定批次，
检测结果每日公示，“不合格”批
次处置记录到位……自创建全国
文明城市以来，区市场监管部门与
街道、城管部门等多次联动，对照
创建标准，加强农贸市场整治力
度，如今取得了明显成效。

据悉，为更好地激发市场经营
户们文明经营的热情，区市场监管
部门还牵头举办了文明经营户评
选活动。“我们将督促指导市场用
好、用活创建评比这一载体，推进
市场管理常态化、长效化，巩固市
场整治成效。”区市场监管分局相
关负责人说。

农贸市场在创城中提质升级

“菜场像超市，买菜是享受”
本报讯（通讯员 徐雪军 记者

高阳）7月6日起，区海洋与渔业局
组织开展陆上伏休夜间专项执法检
查，加强对全区渔港码头、舟山国际
水产城和农贸市场及周边道路、公
共停车场等“高发”区域巡查管控，
依法严厉查处销售违禁渔获物行
为。

7月13日凌晨3时，区海洋行
政执法大队和巡特警联合在舟山国
际水产城周边道路巡查时，发现一
辆尾部漏滴水的小型冷藏货车，预
判该货车上可能装有新鲜渔获物。
为避免惊动货车司机，执法人员一

路暗中跟随。当该车行驶至东河市
场活鲜经营部外停车准备卸货时，
执法人员立即上前进行执法检查，
当场查获新鲜鳓鱼、梅童、带鱼等伏
休违禁渔获物90公斤，章鱼、虾蛄、
石蟹等伏休违禁活体渔获物425公
斤。

当天上午9时，执法人员乘坐
中国渔政 33113船来到马峙海域
放生查获的活体章鱼、虾蛄、石
蟹。

自伏休夜间专项执法检查以
来，区海洋行政执法大队累计查获
伏休违禁渔获物720公斤。

我区开展伏季休渔夜间专项执法检查

查获500余公斤违禁渔获物

本报讯（记者 郭杰）“感谢你
们的帮助，让我们的外籍船员在异
国他乡感受到‘家’的温暖。”昨天上
午，在区防控办，来自舟山中外运船
务代理有限公司的工作人员将一面
写有“疫情面前勇担当，保企护航展
风采”的锦旗交到了区防控办和区
海上疫情防控组负责人的手中。

疫情无国界，人间有真情。疫
情期间，区防控办统筹协调各专项
工作组，人性化开展境外船员防疫
救助工作，一幕幕的暖心故事在各
港口海岸上演。

据了解，此次救助的外籍船员
来自始发地为希腊的阿奎拉（AQUI-
LA）油轮，该船由舟山中外运船务代
理有限公司代理，原计划于近期在
舟山某港口停靠卸货。

7月4日早上，“阿奎拉”轮上一
名希腊籍船员在船舱内操作器械时
不慎被蒸汽烫伤，情况十分危急，需
要马上救治。区卫健局等我区相关
部门在接到船上人员求助后，第一
时间展开救援行动。

由于该油轮属于境外船舶且目
前处于等泊阶段，未在我区港口停

靠接受有关的防疫隔离措施。本着
“救人为先”原则，区防控办工作人
员研判救助各环节存在的疫情输入
风险点，制定了严密的救助方案，在
派船接送、靠岸登陆、车辆转移、医
院送诊等各个环节都采取“零接触”
“全封闭”式的人员转移护理措施，
在保障外籍船员生命健康安全的同
时，将疫情输入的风险降至最低。

据介绍，针对当前境外疫情严
峻形势，区防控办严格按照“外防
输入、内防反弹”要求，根据我区
实际情况，紧扣靠岸境外船只这
一疫情防控风险点，及时调整防
控策略和工作举措，要求辖区内
所有国际航行船舶维修前、船员
换班前、试航前，均要做到全船船
员核酸检测合格后方可开展相关
作业。

针对突发状况，区防控办严格
规范外籍船员下岸转运流程，落实
船员临时就医定点医院，规范就医
处置流程，保证转移过程快速规范，
专业指导转运各环节疫情防控工作
无漏洞。截至6月底，我区已累计
转运临时就医船员156人。

暖心防疫为“外防输入”添温度

我区成功救治一名外籍船员

本报讯（记者 励佳）昨天下
午，区委副书记、代区长徐炜波在
调研舟山国际水产城及周边情况
时强调，要进一步增强忧患意识、
危机意识、风控意识，危中求机，再
次擦亮舟山渔场、沈家门渔港金名
片；同时，要强筋健骨、苦练内功，
积极融入海上义乌——天下粮仓
的大格局，打造好舟山国际水产城
这块金招牌，奋力实现水产城的
“凤凰涅槃”。

在舟山国际水产城大楼，徐炜
波俯瞰了周边海域情况及土地利
用情况。随后，水产城相关负责人
汇报了目前运营情况及发展中的
难点、堵点。徐炜波边听边记，并

不时就具体问题与负责人展开交
流。徐炜波说，要充分肯定舟山国
际水产城的历史成绩，尤其是今年
上半年，在国内外疫情形势如此紧
张的形势下，舟山国际水产城依然
取得了不错的增量，实现了防疫复
市“两手抓”。目前，水产城发展面
临不少困境，我们既不能躺在历史
的功劳簿上“吃老本”，也不能妄自
菲薄、迷失方向，要围绕“一条鱼”
做好5年发展规划，锚定一个最终
目标，清单化阶段性任务，推动水
产城迎来新的发展。

徐炜波强调，要以战略思维统
筹规划、设点布局，将水产城的转
型升级与西岙区块国际海事服务

产业园区的打造，大城西产城融合
的大开发，展茅工业园区海创谷的
发展相融合，串点成线、四位一体，
实现各个区块间的资源统筹统配；
要对投融资体系进行全面有机更
新，引进优质风投，以市场化的手
段，破局当前融资困境；要赶集下
海，充分利用海域使用权证等，进
一步盘活资产，唤醒发展活力；要
全面重构物流体系，通过“互联网+
新能源+冷链+区块链+溯源网”的
相互叠加，打造智慧水产城；要全
面改善水产城大环境，坚定不移实
践好“两山”理念，结束物流车辆
“跑冒滴漏”、进港渔船“黑烟滚滚”
的旧时代，摘掉“湿”“臭”的脏帽

子，进一步净化、美化沈家门渔港；
要打造一个清廉团结、埋头苦干的
领导班子，激情创业、拼搏赶超，为
水产城的发展作出新的贡献。

针对下一步具体工作，徐炜波
强调，要尽快把1700辆冷链运输车
的改造提上日程，明确方案和时间
节点；要建立车联网，为物流车辆全
面解决好沿途的安全、休息、供给问
题；要抓紧编制基于“新能源+互联
网+业态”的普陀时代的智慧交易市
场标准体系，形成可推广、可复制的
普陀经验，以此加强顶层设计，强化
管理；要立足长远、换位思考，出台
长期的服务企业政策，以真心换真
心，加快平台企业集聚。

徐炜波在调研舟山国际水产城及周边情况时强调

强筋健骨 苦练内功
推动国际水产城“凤凰涅槃”


